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ПОГОДА НА ВЫХОДНЫЕ
В субботу и воскресенье в большинстве районов области ожида-

ется малооблачная погода, преимущественно без осадков. Днем от
3 до 5, ночью - от 5 до 7 градусов ниже нуля. Ветер южный, юго-вос-
точный, слабый. Готовьте валенки!
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А уже 10 декабря, за два часа
до открытия выставки, в Прави-
тельстве Вологодской области в
рамках международного лесно-
го форума «Лес и человек - Во-
логда» состоялось совместное
заседание представителей Ми-
нистерства промышленности и
торговли РФ, Федерального
агентства лесного хозяйства и
Союза лесопромышленников и
лесоэкспортеров России.

Отметим, что, обращаясь к
участникам форума и, позже, к
участникам и гостям самой выс-
тавки «Российский лес - 2008» в
ходе церемонии ее открытия, Гу-
бернатор Вячеслав Позгалев
особенно настойчиво призывал
их «обойтись без самоотчетов и
славословия», а подумать над
теми проблемами и задачами
лесного комплекса, которые не-
обходимо поставить перед пра-
вительством страны.

Глава области выразил надеж-
ду, что в ходе многочисленных
семинаров, конференций, дело-
вых встреч, «круглых столов» бу-
дут обсуждены и сформулирова-
ны не только сами проблемы, но
и предложения по их решению.

- Мне необходимо это знать
для того, чтобы обсудить все эти
вопросы с вице-премьером во
время заседания Лесного сове-
та, - пояснил он.

Напомним, что Лесной совет,
в состав которого входит Вячес-
лав Позгалев, был создан в про-
шлом году, после того как пре-
мьер-министр Виктор Зубков
побывал в Вологде на выставке-
ярмарке «Российский лес». И это
лишь один из примеров того, как
на протяжении всех лет своего
существования выставка влияла
на принятие важнейших для лес-
ной отрасли государственных
решений.

Одним из примечательных
моментов короткой церемонии
открытия выставки стало вруче-
ние наград победителям област-
ного конкурса лесорубов, кото-
рый прошел в июле. Губернатор
поздравил с победой и вручил
ценные подарки: автомобиль
«Рено-Логан», мотоцикл и мо-
торную лодку - Николаю Яковле-
ву (ОАО «Сямженский леспром-
хоз»), Александру Щербаню
(ЗАО «Вожегалес»), Олегу Дуто-
ву (ООО «Верховажьелес»), за-
нявшим соответственно первое,
второе и третье места.

- Для нас очень важно повы-
шать престиж работников лес-
ной отрасли, подчеркнуть уваже-
ние к труду человека, работаю-
щего в лесу, поэтому мы прово-
дим ежегодные конкурсы лесни-
ков и вальщиков леса. И сегодня
мы чествуем настоящих героев

труда, - подчеркнул Вячеслав
Позгалев.

В качестве официальных гос-
тей в выставке «Российский лес
- 2008» принимали участие деле-
гации партнерской Прешовской
области Словакии во главе с ру-
ководителем областного само-
управления господином Худи-
ком, Министерства лесного хо-
зяйства Республики Беларусь,
Чешского федерального агент-
ства по поддержке торговли, а
также представители Швеции,
Чехии, Финляндии. Все это дока-
зывает постоянно растущий ин-
терес к вологодскому лесному
форуму, и именно поэтому в ны-
нешнем году выставка впервые
проходила в официальном ста-
тусе международной.

Значительный упор всех зап-
ланированных мероприятий был
сделан на практическом выпол-
нении переданных регионам
полномочий в области лесных
отношений, заложенных в новом
Лесном кодексе, осуществлении
государственного контроля и
надзора в лесах, реализации
приоритетных инвестиционных
проектов. У Вологодской облас-
ти в этом отношении уже накоп-
лен значительный опыт: одной из
первых в России она сумела вы-
строить систему управления от-
раслью в полном соответствии с

Лесным кодексом. Также одной
из первых область разработала,
согласовала и утвердила Лесной
план региона.

В первый день работы выс-
тавки-ярмарки на центральной
площади Вологды состоялся
всероссийский конкурс опера-
торов лесных манипуляторов,
прошел ряд семинаров. В част-
ности, российско-шведский се-
минар «Выращивание посадоч-
ного материала с закрытой кор-
невой системой», тема которого
весьма актуальна в современных
условиях реформирования лес-
ного хозяйства, когда функции
восстановления лесов переданы
арендаторам. Уже в будущем
году в нашей области планирует-
ся начать реализацию проекта
по организации мини-комплекса
по выращиванию саженцев с
закрытой корневой системой.
Также состоялся семинар-пре-
зентация чешских компаний,
производящих деревообрабаты-
вающее оборудование, на кото-
ром участникам было представ-
лены новинки лесного станкост-
роения. «Круглый стол» «Перс-
пективы развития малоэтажного
деревянного домостроения и
формирования инфраструкту-
ры» был посвящен обсуждению
самых актуальных проблем про-
изводителей и потребителей.

В нынешнем году в рамках
Ассоциации «Северо-Запад» со-
здан комитет по лесному комп-
лексу, который возглавил на-
чальник департамента лесного
комплекса, заместитель Губер-
натора Вологодской области

Виктор Грачев. 10 декабря со-
стоялось заседание комитета, в
котором приняли участие руко-
водители всех лесных регионов
Северо-Запада России.

Окончание на 2-й странице.

«РОССИЙСКИЙ ЛЕС - 2008»

ОБЛАСТНАЯ, ВСЕРОССИЙСКАЯ, МЕЖДУНАРОДНАЯ

Несмотря на то, что официальная

церемония открытия XIII Международной

выставки-ярмарки «Российский лес»

состоялась в полдень 10 декабря,

запланированные в ее рамках

мероприятия начались еще накануне -

9 декабря. В этот день, по традиции,

в техническом университете прошла

научно-практическая конференция

с участием маститых ученых и молодых

специалистов, представителей

общественных организаций,

чья деятельность связана с проблемами

сохранения и развития лесного

комплекса.
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ЗАСЕДАНИЕ СОВЕТА
ПО РАЗВИТИЮ ЛЕСНОГО
КОМПЛЕКСА

11 декабря Губернатор области Вячеслав Позгалев ра-
ботал в Москве. Глава области принял участие в заседании
Совета по развитию лесного комплекса при Правительстве
Российской Федерации, которое прошло в городе Пушки-
но (Московская область).

На заседании обсуждался ряд актуальных вопросов в сфере
лесного хозяйства. В частности, речь шла о совершенствовании
охраны лесов от пожаров, создании единой информационной
системы учета производства лесоматериалов, их транспортиров-
ки. Участники встречи также обсудили план работы Совета по раз-
витию лесного комплекса на 2009 год. Вячеслав Позгалев при-
ехал в Москву с уже готовыми предложениями, которые были
сформулированы, в том числе, в ходе открытия выставки-ярмар-
ки «Российский лес». В числе ключевых - меры государственной
поддержки предприятий лесопромышленного комплекса в свя-
зи с мировым финансовым кризисом, предложения по кредит-
ной политике коммерческих банков в обеспечении финансовы-
ми средствами предприятий лесной промышленности.

По сообщению пресс-службы Правительства области.
www.vologda-oblast.ru

Областная газета «Красный Север» приняла активное участие
в Международной выставке «Российский лес». Специально оборудованный
павильон нашего издания вызывал у посетителей большой интерес.
Здесь были представлены свежие номера «Красного Севера»,
рассказывающие о ходе выставки-ярмарки, литературно-художественный
журнал «Вологодский ЛАД» и только что вышедшая в свет книга «Дом Спаса.
Вологодские каменные Кижи», посвященная истории Спасо-Каменного
монастыря.

Во время работы выставки прошел российско-шведский семинар «Выращивание посадочного материала с закрытой корневой системой».
Вячеслав ПОЗГАЛЕВ: «Наша выставка во многом
определяет политику страны в лесной отрасли».

Вологодские мастера народных художественных промыслов представили свою продукцию, которая перед Новым годом
пользовалась повышенным спросом.

В ЗАКОНОДАТЕЛЬНОМ
СОБРАНИИ ОБЛАСТИ

ПЕРЕЖИВАЛИ И НЕ ТАКОЕ
Непростые решения, касающиеся социальных выплат и

льгот, пришлось принимать в среду на 184-й сессии депу-
татам областного парламента. Причина этих решений - кри-
зис и связанное с ним ухудшение бюджетных перспектив
следующего года.

Так, депутаты по предложению Правительства области увели-
чили с 200 до 300 рублей стоимость единого именного льготного
месячного проездного билета и отменили бесплатный проезд для
льготников в автобусах межрайонного сообщения. Правда, сама
льгота осталась, но теперь ее обладателям придется оплачивать
50% стоимости билета. Справедливости ради стоит сказать: сто-
имость месячного проездного не менялась вот уже три года, а
льготный проезд по всей территории Вологодчины был добро-
вольной инициативой областных властей. Еще одна причина этой
непопулярной меры - убытки транспортников. Вологжане так ак-
тивно начали пользоваться «межрайонной» льготой, что расходы
областного бюджета по этой статье в сравнении с прошлым го-
дом выросли в 5,6 раза.

По той же причине - сокращение доходной базы в 2009 году -
решено отказаться от индексирования с 1 января 2009 года ЕДВ
(единовременной денежной выплаты) - ее сумма так и останется
на уровне 650 рублей - и еще ряда социальных выплат.

Еще одно «неприятное» решение - с 1 января наш региональ-
ный стандарт по оплате коммунальных услуг будет поднят с 10%
до 22%, то есть до федерального норматива. Правда, депутаты-
единороссы попросили областное Правительство найти сред-
ства, чтобы оставить прежний коммунальный стандарт для мно-
годетных семей, инвалидов первой и второй групп и «чернобыль-
цев».

Окончание на 2-й странице.

КОНФЕРЕНЦИЯ

СТАБИЛЬНОСТЬ -
ВО ВЗАИМОДЕЙСТВИИ

На днях в Вологде прошла конференция на тему «Разви-
тие социального партнерства в области».

Ее инициатором выступила областная трехсторонняя комис-
сия по регулированию социально-трудовых отношений.

- Главная цель, которую мы ставим, проводя такого рода тра-
диционные конференции, состоит в том, чтобы еще раз проана-
лизировать работу областной трехсторонней комиссии за год и
определить задачи по усилению ее координирующей роли в выс-
траивании отношений между Правительством Вологодской об-
ласти, профсоюзами и работодателями, - сказал вице-губерна-
тор, координатор областной трехсторонней комиссии Николай
Костыгов. При этом он подчеркнул, что сегодня, в условиях кри-
зиса, взаимодействие «трех ветвей» приобретает особое значе-
ние как в плане обеспечения стабильной экономической ситуа-
ции в области, так и в плане защиты социальных интересов ра-
ботников.

В своем докладе он подробно проанализировал социально-
экономическую ситуацию в области, рассказал о тех мерах, ко-
торые принимает и намерено принимать областное Правитель-
ство для противодействия кризисным явлениям.

Сегодня в области выстроена четкая система социального
партнерства, которое осуществляется в форме коллективных
договоров предприятий и организаций, взаимных консультаций
и переговоров по вопросам регулирования трудовых отноше-
ний, участия работников в управлении организацией, предста-
вителей работников и работодателей - в разрешении трудовых
споров. Активную работу по развитию социального партнерства
ведет областная трехсторонняя комиссия, а также трехсторон-
ние комиссии, действующие на уровне муниципальных образо-
ваний.

Ежегодно заключается Соглашение между Вологодской обла-
стной Федерацией профсоюзов, региональным объединением
работодателей «Союз промышленников и предпринимателей
Вологодской области», Агропромышленным союзом Вологодской
области и Правительством Вологодской области по вопросам
социально-экономической политики, а его исполнение контро-
лирует областная трехсторонняя комиссия.

Свою точку зрения на ситуацию и задачи, которые необходи-
мо решать в первую очередь, высказали председатель област-
ной Федерации профсоюзов Валерий Калясин, вице-президент
регионального Союза промышленников и предпринимателей
Вологодской области Александр Быков, председатель Агропро-
мышленного союза Вологодской области, депутат Законодатель-
ного Собрания Владимир Буланов.

По итогам конференции была принята резолюция, в которой
нашли отражение основные предложения, прозвучавшие в выс-
туплениях, и определены задачи на предстоящий год.

Особенно важным в современных условиях, по мнению участ-
ников конференции, является сохранение политической и соци-
альной стабильности в регионе. Для ее обеспечения необходи-
мо усилить консолидацию сторон социального партнерства - вла-
сти, профсоюзов и бизнеса, добиться там, где этого еще не сде-
лано, заключения территориальных соглашений и коллективных
договоров, независимо от форм собственности предприятий и
организаций.

Главные задачи сегодня - это повышение социальной защи-
щенности работников и членов их семей, объективный и взвешен-
ный анализ ситуации и разработка антикризисных мер на каж-
дом предприятии, а также реализация ряда мер, призванных
обеспечить экономическую и социальную стабильность в облас-
ти.

Светлана ДАМИРОВА.

В этом году северные лесоустроители

отмечают 125-летие создания своей

службы. За это время ими

исследованы и оценены

труднодоступные таежные

территории, простирающиеся

от Уральских гор на запад

и от берегов Ледовитого океана на юг

более чем на 1000 километров.

«Здоровая семья - ответственность

каждого» - так называется конкурс

социальной рекламы, который

проходит в эти дни в Череповце.

Каждый желающий может высказать

свое отношение к наиболее острым

социальным проблемам в форме

рекламы - плаката, баннера,

видеоролика...

Ветераны войны -

желанные гости

в учебных заведениях

Вологодчины. Нужно

видеть глаза ребят, когда

они, затаив дыхание,

слушают рассказы тех,

кто воевал и выстоял

в схватке с фашизмом.
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Гостями праздника стали ис-
полнительный директор филиа-
ла ФГУП РТРС - Вологодского
областного радиотелевизионно-
го передающего центра - Анато-
лий Иожица, заместитель пред-
седателя комитета информации,
печати и телерадиовещания Во-
логодской области Дмитрий
Плаксин, представители район-
ной власти, творческий коллек-
тив областного радио и, конечно,
жители села Шуйское.

Началось все на местной те-
лебашне: заветную кнопку на пе-
редатчике нажал начальник 7-го
цеха Вологодского областного
радиотелевизионного передаю-
щего центра Анатолий Вишнев-
ский. Именно его бригада рабо-
тала на монтаже оборудования,
поднимала антенну на семиде-
сятиметровую высоту.

Все затаили дыхание, все вни-
мание - на приемник... Мгнове-
ние - есть сигнал. В это время на
«Радио России» шел концерт, мо-
мент включения пришелся как раз
на его завершение, и аплодис-
менты, которые подхватили все
присутствующие, удачно вписа-
лись в эфир. С этой минуты в до-
мах и автомобилях междуречен-
цев зазвучало «Радио России».

Проводное вещание в районе
было отключено четыре года на-
зад. «Как будто чего-то не хвата-
ло, - рассказывает глава района
Сергей Шитов, - по телевидению
- только короткие выпуски ново-
стей, днем не всегда успеваешь
посмотреть, а областное радио
вещает два часа утром, час вече-
ром, уже знаешь - включаешь и
слушаешь. Информация област-
ного значения очень нужна, осо-
бенно - позитивные новости.
Ведь это заставляет и самим что-
то придумывать, чтобы от сосе-
дей не отставать. Я сегодня утром
включал приемник, когда его про-
веряли в тестовом режиме. Все
работает прекрасно. Снова есть
возможность слушать областное
радио и новости из Москвы. Это
замечательно и для жителей рай-
она очень важно».

В районном Доме культуры
состоялся настоящий праздник -

с песнями, гармошкой, виктори-
нами. В зале зазвучали новые
заставки, рекомендованные
Москвой в связи с реконструкци-
ей сетки государственного ве-
щания, позывные нашего об-
ластного радио. Кстати, к Ново-
му году уже подготовлены новые
варианты позывных, скоро их
можно будет услышать в эфире.

На сцену выходили журнали-
сты, представляли свои про-
граммы, рассказывали о героях
передач, которых отыскивают в
гуще жизни, в том числе и в Меж-
дуреченском районе. Редактор
передачи «Вологодская гар-
монь» Николай Коробов нашел
здесь своих старых знакомых.
Герои прошлых передач Алексей
Мелетеев и Анатолий Смирнов и
в этот раз бойко играли на гар-
мони, а Николай Коробов прямо

на сцене демонстрировал, как
идет запись передачи.

Приехали на встречу со свои-
ми слушателями и герои передач
Ирины Цветковой. К примеру, из-
вестная поэтесса, тоже уроженка
Междуречья, Эльвира Шевелева
выразила искреннее признание
радиожурналистам за поддержку
духовного наследия, за возмож-
ность услышать рассказы об из-
вестных земляках.

Служба новостей сообщила
главную новость - об открытии
передатчика в Шуйском - и при-
звала к сотрудничеству. Когда-то
оно было довольно успешным.
Местный радиокорреспондент
Галина Ивакина помнит эти вре-
мена, она тоже по утрам спеши-
ла в свою радиостудию, чтобы
сказать заветные слова: «Говорит
Шуйское». «Хотелось бы возоб-

новить работу местных радиосту-
дий», - высказала она пожелание.

Междуреченцы продемонст-
рировали удивительные знания
по истории областного радио,
легко угадывали голоса веду-
щих, вспоминали старые добрые
программы. Телерадиокомпа-
ния «Вологда» и Правительство
области подготовили призы са-
мым активным участникам этого
оригинального конкурса - радио-
приемники, настроенные на но-
вую волну FM 102,9 МГц. Выиг-
рывали с удовольствием и даже
купить их были согласны. Соску-
чились по настоящему радио, не
забыли за четыре года: помнят,
что областному радио 83 года,
знают передачи и ведущих. За
это и поблагодарила их шеф-ре-
дактор областного радио Татья-
на Ляпина: «Появились мы в 1925

году и все эти годы как зеницу
ока бережем свой добрый фор-
мат, стараемся наполнить эфир
интересными передачами, а они
получаются, только если взяты
из гущи жизни».

Теперь у областного радио ста-
нет больше слушателей и новых
героев, а значит, будет больше
вдохновения и желания творить.

А оно есть у коллектива, под-
тверждает директор ГТРК «Во-
логда» Куреш Агасиев: «Област-
ное радио - с солидной истори-
ей и с будущим. Коллектив про-
фессиональный, поддержка
Правительства есть, и мы на нее
надеемся в будущем, поэтому и

сохраняем лучшие программы:
«Земляки», «Русь православная»,
детские, литературные переда-
чи. Радио живет, хранит тради-
ции и развивается. И будет жить
и служить людям».

 И этому готовы поспособ-
ствовать связисты, подтвержда-
ет Анатолий Иожица: «Уже се-
годня передатчики для трансля-
ции «Радио России» на FM-диа-
пазоне установлены в Оште, Ан-
доме, Чушевицах, решается воп-
рос по Тарноге. И мы будем про-
должать дальше эту работу. И не
только по радиовещанию, но и по
телевидению».

Анна ШЕВЕЛЕВА.

В современной России
существует три федераль-
ных организации, пред-
ставляющих бизнес-сооб-
щество. Это всем извест-
ный Союз промышленни-
ков и предпринимателей,
объединяющий в своих
рядах олигархов и капи-
танов крупного бизнеса;
«Деловая Россия» - союз
представителей крупного
и среднего бизнеса и
«Опора России» - органи-
зация, представляющая
интересы малого бизнеса.

Малый бизнес в боль-
шинстве своем сосредото-
чен в сферах оптово-роз-
ничной торговли, бытово-
го обслуживания, серви-
са, строительства, сель-
ского хозяйства. К сожа-
лению, предыдущие годы
экономического процве-
тания были слабо исполь-
зованы для массового во-
влечения малого бизнеса
в сферу производства.

Экономические инте-
ресы малого бизнеса сво-
дятся к сильной нацио-
нальной валюте (товары
дешевле), ровно высоко-
му уровню жизни насе-
ления (больше спрос на
внутреннем рынке).

Социальная функция
малого бизнеса - обеспе-
чение занятости населе-
ния. Постоянно нахо-
дясь в условиях острой
конкурентной борьбы,
эти предприятия не име-
ют лишних сотрудников.
Роль каждого добросове-
стного работника в дос-
тижении хороших ре-

зультатов высока. Сокра-
щений в малом бизнесе
будет немного. Возможен
даже прирост численнос-
ти работающих. До кри-
зиса малые предприятия
часто не могли найти и
нанять квалифицирован-
ных сотрудников, так как
не могли конкурировать с
крупными по уровню оп-
латы труда.

Налоговые отчисления
от малых предприятий,
скорее всего, не упадут,
так как упрощенная сис-
тема налогообложения и
единый налог на вменен-
ный доход - по сути льгот-
ные режимы налогообло-
жения, не угрожающие по
объему отчислений жизне-
способности предприятий.
Важно, как сказал Прези-
дент, не повышать нало-
говую нагрузку на них.

Конечно, существует ре-
альная угроза малому биз-
несу, связанная с падени-
ем покупательной способ-
ности населения. Государ-
ство защищает интересы
малого бизнеса, борясь с
падением жизненного
уровня населения. Малый
бизнес обеспечивает ста-
бильность занятости и до-
стойный уровень оплаты
труда миллионам россиян
и будет выполнять эту
функцию и дальше, не-
смотря на кризис.

Из сказанного следует,
что именно малый бизнес
- среда вызревания и су-
ществования среднего
класса. Не случайно выс-
шая государственная

власть сегодня позицио-
нирует себя как защит-
ницу интересов среднего
класса, а следовательно,
и малого бизнеса. Малый
бизнес - социальная опо-
ра государства. Из этого
следует неслучайность
названия организации -
«Опора России».

«Опора России» работа-
ет в нашем регионе не
первый год. В этом году
она добилась первых
крупных успехов. Уда-
лось воспрепятствовать
на Вологодчине необосно-
ванному росту единого
налога на вмененный до-
ход, отстоять льготные
условия для выкупа му-
ниципальной собственно-
сти. Именно первые успе-
хи подтолкнули предпри-
нимателей к объедине-
нию. Все большее коли-
чество предпринимателей
осознает бесперспектив-
ность индивидуальной
борьбы за интересы пред-
приятий и высокую эф-
фективность коллектив-
ной защиты этих интере-
сов. В профессиональном
объединении предприни-
мателей - сила. По ини-
циативе череповецких
членов «Опоры России»
было принято решение о
регистрации региональ-
ного отделения и массо-
вом привлечении пред-
принимателей области к
этому движению. Органи-
заторы уверены, что со-
брание 16 декабря при-
влечет большое количе-
ство членов и сторонни-
ков «Опоры России» и
продемонстрирует высо-
кий уровень активности
предпринимателей.

Юлий ПОДОЛЬНЫЙ.

Снижение инвестиций, по-
скольку источники обмелели.
Многие компании балансируют
на грани рентабельности, а не-
которые опустились за оную.
Бюджет под большим напряже-
нием. Заграница не поможет:
своих трудностей по горло. Еще
вырастет инфляция... Проблемы
неприятные, но привычные. Ни-
чего. Справимся. Появилась,
правда, еще одна, новая - рост
безработицы. Может стать са-
мой тяжелой. Когда плохо бан-
кам, дело ограничивается эконо-
микой. Когда плохо миллионам,
к ней присоединяется политика.

Страна у нас очень большая.
Граждане малоподвижные. Пе-
реезжать не любят. Даже в поис-
ках работы. Приросли к своим
поселкам, садам, огородам, ро-
дительским могилам. Только
стали отходить от тягот 90-х го-
дов. Почувствовали улучшение.
Не все, конечно, но многие. А тут
опять беда...

Надо бы избежать массовых
увольнений. Пока не поздно. По-
страдают не только люди, биз-
нес тоже. Если разбегутся, по-
том не соберешь. Варианты? Где
можно - переход на неполную ра-
бочую неделю. Выгода тройная.
Человек остается в коллективе,
получает возможность подрабо-
тать. Капиталист сохраняет пер-
сонал. Где можно - отправить в
отпуск за свой счет, снабдив ка-
кой-то доплатой за преданность
компании. Или переместить из
цеха в гараж, на склад. Куда
угодно.

Приемы, конечно, известные.
Но жизнь рождает новые. Не у
нас. За границей. В Англии, на-
пример, работники довольно

крупного предприятия (4 тысячи
занятых) обратились к хозяину с
предложением. Суть: согласны
со снижением зарплаты, только
не увольняйте наших товарищей.
Случись подобное в Тамбове или
Саратове, я бы не удивился. По-
радовался. Но оттуда вестей нет.
Что ж... Будем учиться у британ-
цев, как вести себя по-русски.

Надо бы напомнить местным
начальникам: положение насе-
ления - зона вашей ответствен-
ности. Нужно помочь регионам
материально, бюджетными
деньгами. А потом объявить воз-
можный исход: снижение безра-
ботицы - орден. Резкий рост -
свободен. Рубить, кстати, вовсе
не обязательно. Просто любой
чиновник должен постоянно ви-
деть топор. И твердо знать, что
он всегда виноват. Лишь тогда
начинает работать по-настояще-
му.

Власти объявили о повыше-
нии пособия по безработице.
Почти до 5 тысяч рублей. Верное
решение. Но это максимум.
А минимум - около 800 рублей.
Даже на запой не хватит. А ведь
надо еще чем-то закусывать.
В европейских странах размер
пособия приближается к 70%
зарплаты. В России же не дотя-
гивает до 20%. Потому что там
есть страхование от потери ра-
боты. А у нас нет.

Стоило бы подумать о вре-
менной, антикризисной надбав-
ке. Получится и гуманно, и эф-
фективно. Ведь деньги все рав-
но небольшие. Сберегать тут не-
чего и некому. Стопроцентный
спрос. Именно то, в чем остро
нуждается наша экономика.

Если все-таки придется ме-

нять бюджет, то не стоит резать
инфраструктурные проекты - аб-
солютно необходимые и, к счас-
тью, трудоемкие. А именно: мо-
сты, дороги, тоннели - старое,
испытанное средство борьбы с
безработицей. Всегда приноси-
ло успех. Сработает и у нас,
если, конечно, хорошо организо-
вать. Так же платить и не пускать
иностранцев... Объем работ, как
видно, изрядный. Настолько, что
стоило бы вручить его специаль-
ному вице-премьеру.

Мы хорошо подготовились к
кризису. Промахнулись лишь в
оценке масштабов. Надеялись
переждать непогоду на «остро-
вке стабильности». Не получи-
лось. Накрыло. Только не надо
искать виноватых. Ошиблись
все. Даже всемирно признанные
экономические авторитеты. Что
уж говорить о простых людях...
Вечером должны сериал смот-
реть. С детьми играть. Ходить в
паб или в гости. Болеть за «Чел-
си» или «Динамо». А приходится
страдать. Инфляция откусывает
доходы. Пугают банки. Да еще
выгоняют с работы. Всех жалко.
Своих - вдвойне. Надо их спа-
сать. Любой ценой. И поскорее,
пока пострадавшие не вышли на
улицы.

«Известия», 03.12.2008.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Александр ЛИВШИЦ:
«Спасти любой ценой!»
Кризис 1998 года был чисто российским. Вокруг же

продолжался рост. Давал спрос на продукцию

нашего экспорта. Он и вывез. Сейчас ситуация

прямо противоположная. Страна здорова. Имеет

хороший запас прочности. Уверен: скоро справится

с финансовыми трудностями. Но мировая

экономика пошла на спад. Тянет нас за собой.

И тут ничего нельзя поделать. Остается пережить.

Что именно?

Бывший министр финансов РФ,
заместитель генерального
директора компании
«Русский Алюминий»
Александр ЛИВШИЦ.

МАЛЫЙ БИЗНЕС

«Опора России»
собирает сторонников

16 декабря, в 14.00, в зале Торгово-

промышленной палаты состоится учредительное

собрание регионального отделения общественной

организации «Опора России».

СОБЫТИЕ

МЕЖДУРЕЧЕНЦАМ ВЕРНУЛИ... РАДИОВЕЩАНИЕ
На радиотелепередающей станции села Шуйское начал работать новый передатчик, а это значит,

что в диапазоне FM-волн на частоте 102,9 МГц междуреченцы могут слушать главный государственный

радиоканал «Радио России» и Вологодское областное радио. По этому случаю в селе Шуйское устроили

настоящее торжество.

Заместитель председателя комитета информации, печати и телерадиовещания Вологодской области
Дмитрий ПЛАКСИН вручает призы участникам вечера Галине ИВАКИНОЙ и Алексею МЕЛЕТЕЕВУ.

Благодаря усилиям Анатолия ИОЖИЦЫ, Анатолия ВИШНЕВСКОГО
и их коллег из Вологодского областного радиотелевизионного
передающего центра проводное вещание вернулось в Междуре-
ченский район.

Шеф-редактор областного радио Татьяна ЛЯПИНА: «Только тогда
радиопередача становится интересной, когда в центре ее оказы-
вается конкретный человек с его переживаниями, мечтами и
делами».
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«РОССИЙСКИЙ ЛЕС - 2008»

ОБЛАСТНАЯ, ВСЕРОССИЙСКАЯ,
МЕЖДУНАРОДНАЯ
Окончание. Начало на 1-й странице.

Второй день работы выставки-ярмарки отмечен рядом выезд-
ных заседаний, которые прошли в Сокольском, Шекснинском и
Грязовецком районах. В частности, в Шекснинском районе не-
посредственно на лесной делянке прошел семинар-смотр «Экс-
плуатационные параметры лесной техники производства Респуб-
лики Беларусь в условиях Вологодской области».

Всемирно известный производитель лесозаготовительной
техники компания «Джон Дир» провела день открытых дверей,
представив на нем свои самые современные разработки. В Гря-
зовце прошел областной юниорский конкурс «Подрост», участ-
никами которого стали воспитанники школьных лесничеств. Их,
кстати, на территории области насчитывается около шестидеся-
ти, а число школьников, которые в них занимаются, составляет
около 800 человек.

Это далеко не полный перечень всех мероприятий, которые со-
стоялись в рамках выставки-ярмарки в течение трех дней ее рабо-
ты. Ее участники смогли также обсудить опыт подготовки и внед-
рения приоритетных инвестиционных проектов в области освое-
ния лесов, внедрения энергосберегающих технологий на предпри-
ятиях лесного комплекса, использования спутниковых технологий
для строительства отраслевых сетей передачи данных и оператив-
ной связи в интересах лесного комплекса. Журналисты отрасле-
вых изданий пообщались в рамках «круглого стола» по вопросам
лесной журналистики и связей с общественностью.

Светлана ДАМИРОВА.
Продолжение темы -

в следующем номере «Красного Севера».

В ЗАКОНОДАТЕЛЬНОМ
СОБРАНИИ ОБЛАСТИ

ПЕРЕЖИВАЛИ И НЕ ТАКОЕ
Окончание. Начало на 1-й странице.

«Минфин готов помогать попавшим в трудную ситуацию регио-
нам, но ставит жесткое условие: все социальные выплаты долж-
ны быть на уровне федеральных стандартов. Это означает одно -
сегодня многие областные нормативные акты нужно привести в
точное соответствие с федеральным законодательством», - рас-
сказывала депутатам на заседании бюджетного комитета, кото-
рое состоялось накануне сессии, заместитель начальника област-
ного департамента финансов Валентина Артамонова. И добави-
ла, что если исходить из федеральных нормативов, то Вологодс-
кая область неэффективно тратит около 7,5 млрд. бюджетных
рублей.

Непопулярные решения давались областным парламентари-
ям нелегко. «Скажите нам точно, каким будет бюджет области в
2009 году и почему мы сейчас рассматриваем докризисный ва-
риант бюджета», - таков общий смысл вопросов, звучавших в ад-
рес руководителя департамента финансов Сергея Тугарина то от
одного, то от другого депутата. Оно и понятно: Правительство
области не стало отзывать из ЗСО проект бюджета, составлен-
ный еще до того, как Вологодчину «накрыло» волной мирового
кризиса. А в нем - цифры (43 млрд. рублей доходов и 46 млрд.
расходов), которые вряд ли удастся реализовать в 2009 году.

Вместе с тем резоны «белого дома», пока не желающего кор-
ректировать бюджет, ясны и очевидны. По словам Сергея Туга-
рина, для того, чтобы рассеять «бюджетный туман», Правитель-
ству области необходимо знать: во-первых, какими будут размер
и формы финансовой помощи от федерального центра; во-вто-
рых, уточненный социально-экономический прогноз на 2009 год,
который сейчас готовится Правительством России; в-третьих,
насколько упадет промышленное производство в нашей области
в конце этого и начале следующего года.

Сейчас областные власти плотно работают с Минфином по
оптимизации бюджетных расходов. Вологодчина будет догова-
риваться с «федералами» о сумме финансовой помощи и «кана-
лах», по которым она поступит.

Непростой будет и работа по пересмотру и уточнению собствен-
ной доходной базы. Главные наполнители областного бюджета -
череповецкие металлурги и химики - пока не могут спрогнозиро-
вать, на каком уровне окажется у них производство в 2009 году.
Поэтому областные власти и крупные промышленники будут ра-
ботать по факту: к весне ситуация с наполнением областной казны
прояснится, и, как сообщил депутатам Сергей Тугарин, уже в мар-
те в ЗСО поступит скорректированный вариант бюджета.

В то же время областные власти обещают: все социальные
обязательства (зарплаты и соцвыплаты), а также текущие расхо-
ды (содержание инфраструктуры и ЖКХ) будут профинансиро-
ваны в полном объеме, на это денег хватит.

- Я бы назвал бюджет-2009 бюджетом сохранения социаль-
ной стабильности, - сказал журналистам председатель област-
ного парламента Николай Тихомиров. - Мы должны обеспечить
жизнедеятельность вологжан и социальные гарантии. В то же
время мы понимаем, что сокращение бюджетных расходов - мера
временная. Как показывает мировая практика, кризисы приходят
и уходят, и наступают лучшие времена. Все мы помним и куда худ-
шие периоды в истории нашей страны и Вологодчины: 90-е годы
прошлого века, когда мы вообще входили в новый год без бюд-
жета. Нынешняя ситуация - не столь критическая.

Сергей ПАВЛОВ.

ПРАЗДНИК

ОТМЕЧАЕМ ДЕНЬ ОТЦА
14 декабря на Вологодчине будет отмечаться День отца.

Напомним, что праздник учрежден в 2007 году и отмечает-
ся во второе воскресенье декабря.

Первыми его стали отмечать в Череповце с 2002 года. В этот
день в городе традиционно проводятся конкурс сочинений, фото-
выставка, спортивные мероприятия. Девяти отцам будут вручены
Благодарственные письма от мэра города за личный вклад в вос-
питание детей, подведены итоги Года семьи, городского конкурса
«Семья года - 2008», финалистами которого стали 15 семей.

Праздничные мероприятия, посвященные Дню отца, состоят-
ся также в Вологде, Кириллове, Белозерске, Великом Устюге,
Кадуе, Устюжне. На эти цели из средств областного бюджета на-
правлено более 500 тысяч рублей.

По сообщению пресс-службы Правительства области.
www.vologda-oblast.ru

ВАЖНО

ВЫБОРЫ НОВОГО ПАТРИАРХА
ПРОЙДУТ В КОНЦЕ ЯНВАРЯ

Поместный собор Русской Православной Церкви, на ко-
тором должен быть избран новый Патриарх Московский и
всея Руси, откроется 27 января 2009 года. Об этом сооб-
щает пресс-служба Московской патриархии.

Решение о дате собора принято на заседании Священного
синода РПЦ, которое проходило под председательством место-
блюстителя патриаршего престола митрополита Смоленского и
Калининградского Кирилла.

Работе Поместного собора будет предшествовать Архиерей-
ский собор, который состоится 25-26 января 2009 года. Как со-
общили в Московской патриархии, для подготовки к проведению
Поместного собора РПЦ создана комиссия. В ее состав включе-
ны 29 человек, среди которых архиереи, клирики и миряне.

В соответствии с уставом РПЦ, новый Патриарх должен быть
избран в течение 6 месяцев после смерти предыдущего главы
церкви.

РБК-РИА «РосБизнесКонсалтинг».



32008 / 13 декабря / СУББОТА РОССИЙСКИЙ ЛЕС КРАСНЫЙ СЕВЕР

За 125 лет своего суще-
ствования (именно такой
юбилей отмечается в 2008
году) северные лесоустро-
ители неоднократно ис-
следовали и оценили
труднодоступные таеж-
ные территории, прости-
рающиеся от Уральских
гор на запад и от берегов
Ледовитого океана на юг
более чем на 1000 кило-
метров.

История описания, ис-
следования и инвентариза-
ции лесов Европейского
Севера (Северного лесоус-
тройства) корнями уходит
в далекое прошлое и яв-
ляется неотделимой со-
ставной частью истории
лесоустройства российско-
го. Лесоустройство было и
остается до настоящего
времени плодом потребно-
сти в информации о лес-
ных ресурсах и прежде
всего о древесине. Истори-
ческое начало лесоустрой-
ства связано со стремлени-
ем России освоить мор-
ские просторы, торговать
с зарубежными государ-
ствами, развивать про-
мышленность, быть креп-
кой и самостоятельной
державой. Водный путь из
центра государства к се-
верным морским грани-
цам в Архангельске про-
ходил по рекам Вологде и
Северной Двине. Для дос-
тавки грузов по рекам и
морского плавания требо-
вались корабли, а для их
строительства необходима
была особого свойства дре-
весина. Поскольку делами
кораблестроения заведова-
ло Адмиралтейство, то ему
с 1719 года поручено было
управлять и лесами. Соб-
ственных лесных специа-
листов (лесных знателей)
Россия не имела, лесоучет-
ные работы с составлени-
ем карт выполняли при-
глашенные иностранцы -
вальдмейстеры или мор-
ские офицеры. Инструк-
ция для вальдмейстеров
1730 года предписывала
указывать в описаниях,
«где находятся корабель-
ные леса, расстояния от
рек и можно ли сплавлять
по ним древесину, где на-
чать заготовку и где сле-
дует ее допускать». Сведе-
ний о лесных инвентари-
зациях того времени со-
хранилось мало.

Огромное значение для
судьбы лесного дела Север-
ного края имело генераль-
ное межевание земель по
указу 1766 года. Сначала
оно проводилось в грани-
цах поместий, а с 1782 года
- в целях размежевания
дворянских и казенных
земель и лесовладений. В
результате межевания го-
сударство закрепило за по-
селившимся населением
занятую им землю.

Лесоустройство как са-
мостоятельная служба

лесного хозяйства начина-
ет формироваться лишь в
1798 году с образованием
Лесного департамента, ко-
торому в этом году испол-
нилось 210 лет.

Начало систематичес-
кого лесоустройства в
России и на Европейском
Севере относится к соро-
ковым годам ХIХ века и
связано с развитием капи-
тализма. Первая лесоуст-
роительная инструкция,
подготовленная Федором
Карловичем Арнольдом,
издана в 1845 году.

В начале 50-х годов ХIХ
века зона эксплуатации
лесов Севера начинает рас-
ширяться и постепенно
захватывает бассейны Сы-
солы, Вычегды и Печоры.
Экспедиция 1853 года
пришла к выводу, что
«вырубка лесов в Печор-
ском крае выгодна для
лесной промышленности и
полезна в лесохозяйствен-
ном отношении». К этому
времени относятся и пер-
вые лесоустроительные
работы в наиболее освоен-
ных лесных дачах Воло-
годской губернии. В 1868
году, как особо ценный
объект хозяйства, была ус-
троена знаменитая в те
времена Орловская кора-
бельная роща, находивша-
яся в Велико-Устюгском
уезде при слиянии двух
рек - Юга и Лузы.

До 1883 года лесоустро-
ительные работы в Архан-
гельской и Вологодской
губерниях выполнялись
силами таксаторов, топо-
графов и межевщиков,
командированных из дру-
гих губерний.

Дореволюционное Во-
логодское лесоустройство
возглавлял ревизор лесо-
устройства статский со-
ветник Александр Нико-
лаевич Царевский.

Вологодский губиспол-
ком в 1918 году принял
решение о проведении
работ по учету всех лесов.
Для выполнения этих ра-
бот при губисполкоме
было организовано лесо-
устроительное подразде-
ление во главе с Алексан-
дром Николаевичем Ца-
ревским, который на
съезде Вологодского гу-
бернского земельного со-
вета доложил о состоянии
лесного хозяйства в губер-
нии и сформулировал
цели и задачи лесоустрой-
ства в новых условиях.
Предстояло провести ин-
вентаризацию лесов госу-
дарственного и местного
значения на всей терри-
тории 12-го лесоустрои-
тельного района.

В 1927 году по матери-
алам лесоустройства про-
водится полный учет лес-
ного фонда. По данным
этого учета, общая пло-
щадь государственного
лесного фонда по Северо-

Восточному экономичес-
кому району (Архангель-
ская, Вологодская, Севе-
ро-Двинская губернии и
автономная область Коми)
составила 74,4 млн. га, в
том числе покрытая лесом
- 52,9, из них с преобла-
данием хвойных пород -
47,3 (89,4%), мягколи-
ственных - 5,6 (10,6%).
Для справки: 1) по учету
лесного фонда 1998 года
на этой же территории
покрытая лесом площадь
была 56,5 млн. га, из них
с преобладанием хвойных
пород 44,2 (78,2%), мяг-
колиственных 12,3
(21,8%), то есть Европей-
ский Север потерял 11,2%
своих хвойных лесов; 2) по
учету лесного фонда 2008
года на этой же террито-
рии покрытая лесом пло-
щадь была 57,6 млн. га,
из них с преобладанием
хвойных пород 43,6
(75,7%), мягколиствен-
ных 13,7 (24,3%), то есть
Европейский Север за сле-
дующие 10 лет потерял
еще 2,5% хвойных лесов.
Особенно сильно эти про-
цессы наблюдаются в Во-
логодской и Архангель-
ской областях.

С 1931 года при инвен-
таризации широко при-
меняются лесная авиация
и аэровизуальные обследо-
вания лесов, а затем и
комбинированный воз-
душно-наземный метод.
Технической основой этих
методов являются матери-
алы аэрофотосъемки. С
1931 по 1935 год в лесоус-
троительных партиях про-
водились опыты по ис-
пользованию материалов
аэрофотосъемки при на-
земных инвентаризациях.

В это время в Вологде
работали: лесоустроитель-
ная контора треста «Сев-
лесстрой» (1931-1932), ле-
соустроительная партия
НКПС (Народного комис-
сариата потребительских
союзов) (1931-1936), экс-
педиция треста «Коми-
лес» (1931-1934), экспеди-
ция Северного краевого
управления лесов местно-
го значения, преобразо-
ванная в дальнейшем в
республиканскую лесоус-
троительную контору
«Росорглес» по устрой-
ству лесов государствен-
ных заповедников ( 1933-
1955), контора треста
«Севлес» (1933-1938). Ле-
соустроительная (с 1937
года проектно-изыска-
тельская) контора треста
«Севлес» в апреле 1939
года была переименована
в Северную авиалесоуст-
роительную контору тре-
ста лесной авиации Нар-
комлеса СССР, ставшую
впоследствии Северным
лесоустроительным пред-
приятием. Она выполня-
ла лесоинвентаризацион-
ные работы в сырьевых

базах северных регионов
и составляла комплекс-
ные проекты организации
новых лесозаготовитель-
ных предприятий. Руко-
водителем конторы «Сев-
лес» был Николай Васи-
льевич Алешинцев, а кон-
торы треста лесной авиа-
ции - Наум Кузьмич Кур-
дычко. Отсюда происхо-
дит современное фирмен-
ное название филиала
«Северное».

В соответствии с прика-
зом Наркомлеса СССР
№ 311 от 13 сентября 1941
года коллектив конторы
переведен в Великий Ус-
тюг, а личный состав (в ос-
новном женщины) прово-
дил по специально разра-
ботанной инструкции
срочные изыскания лесо-
сырьевых ресурсов для за-
готовки спецсортиментов
оборонного значения:
авиафанеры, лыжной и
ружейной болванки и дру-
гих. В 1941-1945 годах
натурные работы прово-
дятся круглый год, общий
объем спецобследований и
инвентаризаций лесов,
примыкающих к желез-
ным дорогам (Котлас -
Воркута), в этот период со-
ставил 2,3 млн. га. В годы
Отечественной войны на
фронтах сражались 114
лесоустроителей, из них
38 человек погибли.

Многие сведения о ле-
сах со временем устарели
и не отражали их действи-
тельного состояния. По-
этому с образованием лес-
хозов возникла острая не-
обходимость в проведении
новых лесоустроительных
работ на больших площа-
дях и в самые сжатые сро-
ки.

Для осуществления
этой задачи в 1948 году в
системе Минлесхоза СССР
была создана специальная
лесоустроительная орга-
низация - Всесоюзное
аэрофотолесоустроитель-
ное объединение «Леспро-
ект», а в его составе на
базе Северной авиалесо-
устроительной конторы
создается Вологодский
аэрофотолесоустроитель-
ный трест В/О «Леспро-
ект» (сокращенное назва-
ние «Севлеспроект») с
тремя хозрасчетными эк-
спедициями (две в Волог-
де, одна в Великом Устю-
ге). В задачу треста вхо-
дило проведение лесоуст-
роительных работ и созда-
ние проектов организации
лесного хозяйства для
лесхозов Архангельской,
Вологодской областей и
Республики Коми. В этом

году Северному лесоуст-
ройству исполняется 60
лет. В 1950 году в составе
треста организуется Ар-
хангельская экспедиция,
возглавил которую Анато-
лий Сергеевич Синников,
Герой Советского Союза,
в 1952 году - Третья Во-
логодская хозрасчетная
экспедиция, а в 1953 году
- Четвертая Вологодская
экспедиция на базе лик-
видированной конторы
«Росорглес». Таким обра-
зом, в 1953 году в составе
Вологодского аэрофотоле-
соустроительного треста
имелось шесть хозрасчет-
ных экспедиций с 26 ле-
соустроительными парти-
ями.

Кроме лесов государ-
ственного значения, в
1953-1961 годах впервые
на Европейском Севере
проводилось устройство
колхозных лесов. За ука-
занный период охвачено
лесоустройством 23% кол-
хозных лесов в Вологод-
ской области и 33% в Ар-
хангельской области. В
эти же годы были устрое-
ны и леса некоторых сов-
хозов Архангельской обла-
сти и Республики Коми.

В этот период происхо-
дило организационное
становление системы се-
верного послевоенного ле-
соустройства, для которо-
го много сделали заслу-
женные лесоводы РСФСР
начальник предприятия
Николай Александрович
Фирсонов (с 1948 по 1966
год) и главный инженер
Николай Абрамович
Шишкин, начальники
экспедиций Ф.А.Гусев,
Ф.Н.Лукин, И.В.Моро-
зов, П.В.Попов, А.С.Син-
ников, А.А.Упадышев,
начальники партий А.А.
Иванов, Б.В.Кюн, В.В.
Пулькин, И.Д.Торопов,
М.Н.Ренатов и многие
другие.

Как и в прошлые вре-
мена, основной в лесоуст-
ройстве остается долж-
ность таксатора. Именно
на его плечи ложится вся
тяжесть и ответственность
лесоинвентаризационных
и обследовательских ра-
бот. Он производит де-
шифрирование аэрофото-
снимков, руководит съе-
мочными работами на так-
саторском участке, осуще-
ствляет оценку количе-
ственных и качественных
характеристик насажде-
ний, назначает мероприя-
тия по охране и воспроиз-
водству лесов, подготавли-
вает информацию для об-
работки на вычислитель-

ных комплексах и проек-
тирования. Инженеры-
таксаторы выезжают в
тайгу в составе лесоустро-
ительных партий уже в се-
редине мая, а возвращают-
ся только в конце октяб-
ря. Жизнь в тайге, вдали
от цивилизации, ежеднев-
ные переходы по квар-
тальным просекам от од-
ного участка леса к дру-
гому через болота и зава-
лы, зной и холод, ночевка
у костра, комары и мош-
ка - вот основные трудно-
сти этой работы. Но в ра-
боте есть и приятное: чув-
ство первопроходца, окру-
жение живой природы,
рыбалка, новые места и
новые знакомства. На-
чальник лесоустроитель-
ной партии, руководитель
группы - это организато-
ры работ в объекте лесо-
устройства. В их обязан-
ности входит обеспечение
транспортом и продукта-
ми, наем рабочих, конт-
роль и приемка выполнен-
ных работ. Но основная
работа начальника партии
заключается в составле-
нии отчетов и разработке
документов лесного пла-
нирования: лесоустрои-
тельных проектов, лесных
планов, лесохозяйствен-
ных регламентов, проек-
тов освоения лесов.

В 1961 году Вологод-
ский аэрофотолесоустрои-
тельный трест преобразо-
ван в Северное лесоустро-
ительное предприятие
В/О «Леспроект». В это
время все вологодские эк-
спедиции стали подотчет-
ными предприятию. Пол-
ностью устроены леса го-
сударственного значения.
С 1966 по 1985 год Север-
ное лесоустроительное
предприятие возглавлял
Николай Михайлович
Нефедов. Большой вклад
в методические и техно-
логические основы лесо-
устройства этого времени
внес главный инженер
предприятия Евгений
Григорьевич Тюрин. За-
метный след в лесоустрой-
стве этого времени оста-
вили начальники экспе-
диций С.И.Салтанов,
В.Н.Гераськин, В.С.Ду-
бовский, Д.В.Трубин, на-
чальники партий И.А.
Смирнов, Н.П.Свистулин,
Н.Г.Неумоин, М.Н.Рена-
тов, В.Г.Домнин, А.А.Се-
рый, таксаторы А.С.По-
лозов, И.В.Сидоров, Ф.А.
Баданин, В.А.Ильинский,
В.Д.Попиков, техники

Л.Н.Банк, В.Тезюничев.
С 1973 года вся обшир-

ная информация о лесном
фонде, получаемая в по-
левых условиях более чем
на 200 тысячах выделов,
обрабатывается на ЭВМ
«Минск-22», а с 1977 года
- на ЭВМ ЕС-1020. С 1981
года в предприятии со-
здан свой вычислитель-
ный центр на базе
ЕС-1020, затем СМ-1600.
Первым руководителем
вычислительного центра
был Валентин Васильевич
Пуляев, разработавший и
внедривший в производ-
ство множество программ
обработки лесоустрои-
тельной информации. Со-
временные его последова-
тели - Юрий Георгиевич
Кудрявцев, Надежда Ва-
сильевна Куликова.

С 1985 по 1999 год «Сев-
леспроект» возглавляет Ва-
силий Васильевич Коря-
кин. Технической службой
руководит Николай Викто-
рович Дерман. В 1996-2007
годах проведено очередное
лесоустройство лесов Воло-
годской области, обновле-
ны материалы лесоустрой-
ства Архангельской обла-
сти и Республики Коми.
Обработка информации
выполняется с использова-
нием геоинформационных
систем. Составляются циф-
ровые картографические и
таксационные материалы.
Получение и обработка ин-
формации, хранение и ти-
ражирование материалов
выполняются с использо-
ванием персональных ком-
пьютеров. Работа таксато-
ра в лесу сопряжена, как
и прежде, с большими фи-
зическими нагрузками,
оторванностью от жилья,
ответственностью. Лесо-
устроительные экспедиции
в этих условиях возглавля-
ют А.И.Шабунин, А.П.
Шушарин, С.Н.Добронра-
вов, В.А.Иванов, С.В.Ердя-
ков, техническое руковод-
ство осуществляют С.С.Сы-
сюк, В.П.Загородний, не-
посредственными работа-
ми руководят начальники
партий М.Н.Вовчук, И.И.
Оленюк, В.П.Лобанов,
Т.Ф. Лодыгина, В.А. Ми-
гунов, Ю.Е.Ростановский,
А.А.Шипилов, В.А.Коса-
рев, А.А.Силуянов, Г.В.
Шамотьев, В.И.Некипе-
лов, техническое руковод-
ство осуществляет главный
инженер экспедиций С.В.
Торхов, полевые работы
проводят инженеры-так-
саторы Б.Н.Лукьянов,

В.С.Павлов, А.З.Ильясов,
Н.Е.Баландин, В.Ф. Шав-
рицкий и многие другие.

Заслуженными лесово-
дами Российской Федера-
ции стали Н.А.Фирсонов,
Н.А.Шишкин, В.Н.Анд-
реев, В.В.Болонов, В.И.
Соловьев, А.С.Шипилов,
В.А.Мигунов, А.А.Серый,
В.Г.Домнин, В.В.Коря-
кин, С.В.Торхов.

Большую роль в разви-
тии и совершенствовании
практики северного лесо-
устройства сыграли П.А.
Анишин, Е.Г.Тюрин,
В.В.Корякин и Д.В.Тру-
бин, которые без отрыва
от производства сдали
кандидатский минимум,
разработали и защитили
диссертации и получили
звание кандидата сельско-
хозяйственных наук.

 С 2000 по 2007 год
ФГУП «Севлеспроект»
возглавляет Николай
Викторович Дерман.

В 2007 году с вступле-
нием в силу нового Лес-
ного кодекса на основа-
нии приказа Рослесхоза
от 04.05.2007 г. № 201 «О
реализации распоряже-
ния Федерального агент-
ства по управлению феде-
ральным имуществом» от
26.04.2007 № 1220-р Се-
верное государственное
лесоустроительное пред-
приятие было реорганизо-
вано в Северный центр го-
сударственной инвентари-
зации лесов - филиал
ФГУП «Рослесинфорг»
«Севлеспроект». Директо-
ром филиала назначен
Анатолий Порфирьевич
Шушарин, главным ин-
женером - Виталий Алек-
сеевич Иванов. Основны-
ми задачами и направле-
ниями деятельности «Сев-
леспроекта» стали госу-
дарственная инвентариза-
ция лесов, мониторинг со-
стояния лесопользования,
межевание границ вновь
образованных лесничеств
(в трактовке нового Лес-
ного кодекса). Наряду с
основными работами
«Севлеспроект» занимает-
ся и будет заниматься по-
левыми и камеральными
лесоустроительными ра-
ботами, разработкой до-
кументов лесного плани-
рования и другими рабо-
тами. Архангельская эк-
спедиция преобразована в
обособленное подразделе-
ние филиала ФГУП «Рос-
лесинфорг» «Севлеспро-
ект». Ее возглавляет А.Н.
Третьяков.

Нельзя не отметить ра-
боту в новых условиях ру-
ководителей подразделе-
ний филиала А.В.Афана-
сьева, Н.В.Шушариной,
Н.А.Заостровцева, В.А.
Щурка, А.И.Шабунина,
Н.А.Волоховой, И.В.
Олейник, И.А.Ужегова,
А.А.Ларева.

Вологодское лесоуст-
ройство, организованное
в 1883 году, впитало в
себя и сохранило до на-
ших дней лучшие тради-
ции таксации и лесного
планирования. Лесоуст-
ройство было и остается
кузницей воспитания и
подготовки руководящих
лесных специалистов:
многие сегодняшние ру-
ководители лесного хо-
зяйства нашего Северно-
го региона - выходцы из
лесоустройства. Поздрав-
ляю ветеранов лесоуст-
ройства, сотрудников фи-
лиала с этим замечатель-
ным юбилеем. Желаю
всем лесоустроителям,
работникам лесного хо-
зяйства, лесопользовате-
лям здоровья, благополу-
чия и успехов в лесном
деле.

Директор филиала
ФГУП «Рослесинфорг»

«Севлеспроект»
А.П.ШУШАРИН.

ДАТА

ЛЕСНЫЕ ЗНАТЕЛИ:
125 лет спустя

Без преувеличения можно говорить о том, что вся существующая сегодня

первичная таксационная и картографическая информация о лесах

Европейского Севера получена лесоустроителями из Вологды

и Архангельска. Под Европейским Севером мы понимаем пространства,

занятые современными территориями Архангельской и Вологодской

областей, Республики Коми и Ненецкого автономного округа. Общая площадь

земель - 974,4 тыс. км2. Эти регионы отличает большой процент лесистости

территорий, ландшафтное разнообразие и широкий диапазон

лесорастительных условий, однородность породного состава деревьев

и кустарников, неразрывные массивы земель, покрытых лесом и болотами,

значительные антропогенные нагрузки в виде рубок леса для заготовки

древесины, различная ведомственная принадлежность лесных земель.

1920 год.

1928 год.

1945 год.

1980 год.



КРАСНЫЙ СЕВЕР СУББОТА / 13 декабря / 20084 ДОКУМЕНТЫНОВОСТИ ЧЕРЕПОВЦА

«УДОБНО» - НЕ ТО СЛОВО!
С 1 января 2009 года в отремонтированном здании от-

деления гинекологии череповецкого роддома на Максима

Горького, 28 откроется дневной стационар. Работа будет

организована в две смены.

До сих пор все дневные стационары принимали пациентов

только в первой половине дня. Гинекология стала исключением

из общего правила. Женщины смогут посещать все назначен-

ные процедуры в любое удобное для них время. Этот момент осо-

бенно принципиален для тех, кто работает. Череповчанки, не

сбиваясь со своего обычного ритма, пройдут необходимое до-

операционное обследование. И кроме того, это несомненно

сэкономит бюджетные средства.

СОЛЯНАЯ ПЕЩЕРА
В... ЧЕРЕПОВЕЦКОЙ БОЛЬНИЦЕ

В городской больнице № 2 пациентов с заболеванием

легких и бронхов лечат обычной поваренной солью.

Соль везде: на полу, на стенах и потолке - истинная пещера.

По-научному это помещение называют галокамерой. Здесь ле-

чат людей с легочными патологиями, с такими тяжелыми заболе-

ваниями, как абструктивный бронхит, астма, пневмония. Прин-

цип лечения заключается в следующем. С помощью галогенера-

тора в закрытой комнате распыляется соляной аэрозоль необхо-

димой консистенции. Человек его вдыхает. Соль - сильное бакте-

рицидное средство, попадая в дыхательные пути, действует на

инфекцию. И в результате у больного проходит отечность брон-

хов, улучшается дыхание и уменьшается одышка. Принцип рабо-

ты прост, а вот действие на ослабленный организм - неоценимо.

Рассказывает заведующая пульмонологическим отделением

МУЗ «Городская больница № 2» Елена Мылова: «Галотерапия -

это вспомогательный метод лечения, но очень мощный. И, по-

жалуй, в наши дни это единственный из всех терапевтических

методов вспомогательного лечения дыхательных путей. Это уже

доказано институтами и практикой».

В Череповце галокамера появилась еще в 1996 году. И была

единственной на весь город. Использовалась с завидной регу-

лярностью, и, как любая техника, галогенератор по истечении

двенадцатилетнего срока эксплуатации вышел из строя. Встал

вопрос о покупке нового. И его приобрели. Больнице он обошел-

ся в 260 тысяч рублей. Аппарат современный, произведен в

Санкт-Петербурге. И, как говорит Елена Мылова, такой генера-

тор, как у нас, имеют далеко не все. В камере, где находятся па-

циенты, установлены оптические датчики. Они реагируют на по-

нижение концентрации соли в воздухе. Эта информация посту-

пает в компьютер. И затем автоматически происходит дополни-

тельное распыление соляного аэрозоля. Кстати, неизменным

хранителем «соляных копий» является медсестра Жанна Кош-

кина. Всю процедуру и работу галогенератора она знает в мель-

чайших подробностях.

По словам специалистов, для улучшения состояния нужно

принять минимум 10 процедур. Попасть в «соляную пещеру»

может любой череповчанин. Нет ограничений по возрасту. По

здоровью запрет только один - хроническое или инфекционное

заболевание почек. Можно и даже полезно проходить курс в га-

локамере в качестве профилактики. Особенно - курильщикам.

ЗАЯВКА НА УСПЕХ
Череповецкие «молодогвардейцы» организовали проект

«Наше время».

Он стартовал в Череповце 12 декабря. Согласно программе,

каждый горожанин в возрасте от 14 до 30 лет может попробо-

вать себя в роли массовика-затейника. «Молодогвардейцы» бес-

платно проведут курсы по тайм-менеджменту, поделятся опы-

том организации праздников, организуют экскурсии в местные

редакции средств массовой информации и по различным город-

ским управлениям. Принять участие в проекте «Наше время» мо-

гут все молодые люди нашего города, обладающие лидерски-

ми качествами...

«ПАЛОМНИЧЕСТВО»
ИЗ ЧЕРЕПОВЦА
В ГОСУДАРСТВЕННУЮ ДУМУ

Машинисты, адвокаты, учителя, врачи, библиотекари

побывали в Государственной Думе.

Череповецкая делегация единороссов из 50 человек провела

целый день в Москве. Пригласил их в Российский парламент и

организовал поездку депутат Госдумы от Вологодчины Георгий

Шевцов. Как и у парламентариев, у экскурсантов день был рас-

писан поминутно, отметил Георгий Шевцов: «Они познакомились

с работой Государственной Думы, побывали на пленарном засе-

дании. Кстати, как раз выступал министр транспорта Игорь Леви-

тин. После заседания Георгий Шевцов рассказал о работе Госу-

дарственной Думы и о своей деятельности. Затем гости пообе-

дали. И напоследок сфотографировались на память».

ЗДОРОВАЯ СЕМЬЯ -
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ КАЖДОГО

Первый городской конкурс социальной рекламы на эту

тему проходит в Череповце. Его учредителем выступает

межведомственная комиссия по социальной рекламе мэ-

рии города.

Каждый череповчанин или житель другого города может вы-

сказать свое отношение к наиболее острым социальным проб-

лемам современности в форме рекламы - плаката, баннера, ви-

деоролика... Главное требование - реклама должна быть «цеп-

ляющей», то есть яркой и наглядной. По словам специалиста уп-

равления по работе с общественностью мэрии Череповца Евге-

нии Беляковой, задача конкурса - привлечь внимание обще-

ственности к наиболее острым социальным проблемам и пред-

ложить определенные способы их решения.

- Конкурс является одним из инструментов получения идей у

населения. Мы, конечно, можем и сами все это сделать. Но мы

хотели бы посмотреть, как горожане видят те же самые пробле-

мы. Возможно, они нам подскажут какие-то новые способы их

решения, увидят проблемы под другим углом.

Возраст участников конкурса не ограничен: за прошедший

месяц свои работы представили как подростки 14-15 лет, так и

череповчане старшего поколения. Правда, пока горожане пред-

лагают рекламные работы в основном однотипные: профилак-

тика курения, алкоголизма, наркомании в обществе. Разумеет-

ся, раскрывать данные темы несколько проще, чем остальные.

Однако организаторы конкурса ждут и другие материалы, благо

номинаций в нем еще четыре: «Двигательная активность», «Чи-

стый город», «Воспитание родителями у детей ответственности

за свою жизнь», «Пропаганда активного участия отца в жизни ре-

бенка». Изначально конкурс должен был завершиться в конце

декабря. Чтобы вовлечь как можно больше участников, решено

продлить его еще на месяц.

Творческие работы делятся на два основных направления: ри-

сунки «от руки» и фотоработы, второе - видеоролики для город-

ских экранов и местного телевидения. В каждой номинации пре-

дусмотрены три призовых места. В создании работ задейство-

ваны частные видеостудии, креативные мастерские и дизайн-

студии. По словам Евгении Беляковой, авторами большинства

работ являются частные лица.

- Мы планируем провести демонстрацию работ победителей,

а затем организовать интернет-голосование, в том числе и на

официальном городском сайте. Именно в Интернете выявится

лауреат народной премии конкурса проектов социальной рек-

ламы. На основании конкурсных работ будут изготовлены бан-

неры, ролики, проведены рекламные акции на городских пло-

щадках с привлечением молодежи города и общественных орга-

низаций.

МОЛОЧНОЙ КУХНИ В ЧЕРЕПОВЦЕ
НЕ БУДЕТ

Ее функции возьмет на себя аптека. Вопрос решенный и

обсуждению не подлежит.

По словам мэра Олега Кувшинникова, закрыть цех питания

для малышей понуждает федеральный закон.

Законом эти функции возлагаются на субъект Федерации, то

есть на область, подчеркнул Олег Кувшинников. С 2006 года в

области работает целевая программа «Здоровый ребенок».

С ее помощью через аптечные сети распространяется детское

питание, в том числе по рецептам врачей.

ОТВЕТ
НА КВАРТИРНЫЙ ВОПРОС

Государство купит жилье у строителей и обеспечит им

федеральных льготников.

В Череповце пройдет аукцион по покупке квартир для военнос-

лужащих, имеющих жилищные сертификаты. Речь идет о выкупе

готовой недвижимости, которую в нынешней экономической си-

туации застройщики не могут продать. На помощь им пришло го-

сударство, которое приобретет эти квартиры, но по цене ниже ры-

ночной. Первые купленные квартиры достанутся военнослужащим

по жилищным сертификатам. И это, скорее всего, только начало.

Рассказывает начальник управления капитального стро-

ительства и ремонтов мэрии Любовь Долгова: «Объявлен

конкурс ценовых котировок на покупку жилья для военнос-

лужащих. Предполагается, что такие же конкурсы будут

объявлены под очередь переселения из ветхого и аварий-

ного жилья и для других категорий федеральных льготников,

которые зарегистрированы в жилищном управлении мэрии

Череповца».

На покупку жилья для военных государством выделена кво-

та в размере 39 миллионов рублей. На эту сумму удастся при-

обрести 20 квартир. Правда, строители пока готовы продать

лишь 12 жилых помещений. Дело в том, что государство ста-

вит условие - квартира должна быть готова к проживанию и за-

регистрирована. По словам Любови Долговой, выкуп нового

жилья государством выгоден всем: «И человек, который стоит

в очереди, получает квартиру, и застройщик свои проблемы

закрывает».

Стоимость квадратного метра по этому конкурсу составит по

Череповцу 29 тысяч 800 рублей, что существенно ниже рыноч-

ной цены. Тем не менее желающие продать пустующие кварти-

ры уже есть, хотя еще месяц назад среди застройщиков тако-

вых не было.

КОМПРОМИСС НАЙДЕН!
Коммунальщики и новобрачные помирятся, если в кон-

курсе «Новая молодежная свадьба» победит проект Влади-

мира Фурсова.

Предложение руководителя молодежного общественного

объединения «Красный крест» является одним из девяти, вы-

ставленных на голосование романтического состязания на на-

шем сайте. Молодого человека не устраивает сложившаяся сва-

дебная традиция - вешать замки на перила Октябрьского мос-

та. Это доставляет немало хлопот коммунальщикам, которые пе-

риодически срезают «гроздья» замков. Кроме того, остановки

на мосту свадебных машин создают пробки.

Проблемы самого счастливого дня в жизни двоих решит его

проект.

Если он осуществится, то молодожены будут пускать голу-

бей, бутылочки с записками опускать в воду, но только не с Ок-

тябрьского моста, а с железного мостика с перилами, на кото-

рый молодожены будут вешать замки, а еще будет сделано же-

лезное дерево, на ветви которого можно будет привязывать

бантики.

УЛИЦА ГОРОДЕЦКАЯ
ОКАЗАЛАСЬ НЕДОЛГОВЕЧНОЙ

Долгожданный объект, сданный всего лишь месяц назад

- в канун Дня города, простоял в целости и сохранности со-

всем недолго.

На новеньком асфальтовом покрытии вскоре появились вы-

боины. Подрядчиком на этом объекте была компания «Устюж-

наавтодор», которой и пришлось исправлять недостатки.

О причинах случившегося рассказывает генеральный ди-

ректор предприятия Валерий Баяновский: «При выходе на

Октябрьский проспект не были учтены проектные решения.

Потому что примерно на расстоянии 20-25 метров примы-

кания к проспекту идет всего один слой асфальта. И он был

положен на старое бетонное покрытие. Мы его сняли и пе-

ределали».

Сейчас, по словам Валерия Баяновского, улица приведена в

порядок. Как сказала в интервью нашему информагентству на-

чальник управления капитального строительства и ремонтов мэ-

рии Любовь Долгова, подрядчики, давно работающие на чере-

повецких дорогах, дорожат репутацией. Они подтвердили свой

профессионализм, работают над качеством и даже сдают объек-

ты раньше срока. А вот новички, по словам Любови Ивановны,

попадаются разные.

Есть объективные причины, например, погодные условия.

Зачастую брак возникает и по субъективным причинам,

в частности, из-за отсутствия опыта дорожных работ. Мно-

гим кажется, что строить дороги очень легко и просто, для

этого не надо ни специального образования, ни опыта, ни

хороших специалистов. В любом случае, по словам Любови

Долговой, у властей есть свои рычаги влияния на таких стро-

ителей. За все отступления от нормативов с них снимают

деньги.

ДУМА ДУМУ ДУМАЕТ
Депутаты обсудили, как модернизировать образование

в Череповце, развить дворовый хоккей, выбрать лучших

врачей и медсестер года.

Сергей Мальков, начальник департамента ЖКХ, проинформи-

ровал парламент, как ремонтировали в нынешнем году много-

квартирные дома. По его словам, выделенные на капремонт

деньги освоены, а вот с финансированием на будущий год ситу-

ация туманная. Программа на будущий год в целом сформиро-

вана, но собственных средств, без софинансирования, будет

недостаточно. Выполнение программы зависит от наполнения

городского бюджета в 2009 году.

НЕ В ЛЕСУ РОДИЛАСЬ
ЕЛОЧКА

На площади Металлургов в Череповце впервые поста-

вят искусственную новогоднюю ель.

Вечнозеленое дерево из полимеров на металлическом

каркасе будет высотой с пятиэтажный дом. В Череповец его

доставят в разобранном виде автотранспортом. Потом со-

берут, как юбилейный глобус Череповца в сквере Строите-

лей. По словам Сергея Малькова, начальника департамента

ЖКХ, гарантийный срок новогоднего изделия около 10 лет.

Впрочем, все зависит от условий эксплуатации. Городской

казне этот шестнадцатиметровый подарок от Деда Мороза

обойдется в полмиллиона рублей. Главный коммунальщик

считает, что оно того стоит. Елка будет красивая. Главное -

хватит ее надолго. Кроме того, удастся сэкономить доста-

точно серьезную сумму в бюджете. Ведь для того, чтобы сру-

бить и доставить в город высокую ель, задействуется очень

много техники. Так что натуральная елка - удовольствие

очень дорогостоящее.

ЦАРЬ ГОРЫ...
Череповецкий альпинист Василий Печенин в 76 лет по-

корил вершину Сталь, что на Кавказе. Ее высота почти 4000

метров. За это он получил золотую медаль чемпиона Рос-

сии.

Василий Михайлович вернулся из Москвы с наградой. Ее вру-

чили 6 декабря на конференции Федерации альпинизма стра-

ны. Там подвели итоги первенства России по горному виду со-

ревнований. Василий Печенин занял первое место среди вете-

ранов - мастеров спорта. Этого титула череповчанин удостаи-

вается уже четвертый год подряд.

Несмотря на свой возраст, Василий Печенин возглавляет

областную Федерацию альпинизма почти полвека. И поки-

дать свой пост пока не собирается. У него еще есть неис-

полненное желание - сходить на безымянную вершину и на-

звать ее пиком Василия Васильевича Верещагина. Не поко-

ренные альпинистами вершины высотой около шести тысяч

метров есть на Центральном Памире. Есть желание съездить

и туда, но дело упирается в деньги. Цена вопроса - 30 тысяч

рублей.

КОСМИЧЕСКИМИ ТЕХНОЛОГИЯМИ
- ПО БЕСПЛОДИЮ

В череповецком роддоме появилось сразу два суперсов-

ременных аппарата. С их помощью можно лечить беспло-

дие, импотенцию и неврозы.

Агрегат абдоминальной декомпрессии - так называется при-

обретение роддома. Это истинно российское ноу-хау, изобре-

тено инженерами из Санкт-Петербурга. Оттуда два новеньких

агрегата и прибыли в Череповец. Цена вопроса - два миллиона

360 тысяч рублей. Один аппарат установили в только что отре-

монтированном отделении гинекологии на Максима Горького,

28. Второй - в городском роддоме. Агрегат абдоминальной де-

компрессии прежде всего предназначен для лечения патологий

беременности. Рассказывает главный врач МУЗ «Городской ро-

дильный дом» Герман Мяснов: «Это уникальная технология, да-

ющая возможность легко и без лекарств избавиться от отеков.

Самое главное, что без лекарств. Лечение абсолютно безвред-

но для ребенка».

И не только в этом помогает аппарат. С его помощью мож-

но лечить мужское бесплодие и неврозы. Аппарат представ-

ляет собой капсулу. В нее по пояс помещают человека. Внут-

ри капсулы создается вакуум. Происходит разряжение, и оте-

ки сами собой уходят. Улучшается кровоток органов малого

таза.

Добавим, что в череповецком роддоме подобный агрегат уже

был. Он пользовался огромной популярностью как у женщин, так

и у мужчин, но из-за большой нагрузки быстро вышел из строя.

На этот раз решили купить сразу два.

По материалам ИМА «Череповец».
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КРАСНЫЙ СЕВЕР

СОБЫТИЕ

ПРАЗДНИК

ПОЭЗИИ
Радостное, волнующее

чувство не покидает меня
от прошедшего недавно в
конференц-зале областной
библиотеки конкурса чте-
цов и самодеятельных ав-
торов, представлявших ве-
теранские организации го-
рода «И это все - моя Рос-
сия». Удивило большое
число среди них поэтов и
поэтесс: из 25 участников -
19 стихотворцев.

Все создавало празднич-
ное настроение: и прекрас-
ный, удобный зал, и нарядные
симпатичные участники, и
компетентное жюри, в соста-
ве которого были известная
поэтесса О.А.Фокина и актри-
са Театра для детей и молоде-
жи В.Э.Бурбо. В зале собра-
лись люди от 60 и старше, но
когда они стали читать стихи -
с таким чувством, дикцией,
забывался возраст участни-
ков. Тепло, порой восторжен-
но принимали слушатели сти-
хи С.М.Воронцова, Р.Н.Гам-
мер, А.Т.Сухарева, Н.Б.Ноги-
ной, Г.И.Талалеевой, Т.С.Со-
тиной, К.К.Большаковой.

Дружными аплодисмента-
ми были встречены стихи из-
вестных поэтов, в том числе
наших земляков С.В.Викуло-
ва, А.Я.Яшина, В.В.Коротаева
и других в исполнении само-
деятельных чтецов Г.А.Веде-
ниной, Н.В.Стегайловой, Г.С.
Зарубиной, Э.И.Марьинской,
В.А.Зубаревой.

При подведении итогов
конкурса О.А.Фокина призна-
лась, что встреча с одаренны-
ми, творческими людьми для
нее всегда праздник. Не толь-
ко для нее, добавила бы я, но
и для всех вологжан - любите-
лей поэзии.

Галина Тимофеевна
КАРМАНОВА.

Популярная солистка хора ве-
теранов Дворца культуры желез-
нодорожников отмечала 70-лет-
ний юбилей. Торжество заслужен-
ной певицы с самого начала вос-
принималось как праздник старой
лирической песни.

В 1976 году вместе с мужем,
железнодорожным строителем,
А.Н.Бородина приехала в наш го-
род. Работая заведующей дет-
ским садом № 87 СЖД, она посто-
янно выступала на сцене: пела со
своими маленькими воспитанни-
ками, участвовала в конкурсе
Дворца культуры железнодорож-
ников «Алло, мы ищем таланты»,
пела на стадионе «Динамо» на
праздновании Всесоюзного дня
железнодорожника, а с 1995 года
включилась в работу известного
ветеранского хора. Она не устает
повторять, что легко и радостно ей

петь, чувствуя поддержку родно-
го коллектива.

Хор ветеранов войны и труда
бывшего Дворца культуры желез-
нодорожников, ныне ставший лю-
бительским коллективом област-
ной филармонии имени В.Гаври-
лина, пользуется репутацией од-
ного из лучших в нашей области.
Много лет им руководит заслу-
женный работник культуры Рос-
сии Вера Романова. В феврале
2009 года коллектив готовится от-
метить свое 50-летие. Сейчас, в
связи с закрытием на реконструк-
цию здания ДКЖ, хор оказался в
трудных условиях. Временно ре-
петиции проходят в помещении
Вологодского дома офицеров.

Но вернемся в атмосферу юби-
лейного концерта А.Н.Бородиной.
Алле Николаевне особенно хорошо
даются песни, лирические по харак-

теру и глубоко патриотические по
содержанию. Прозвучали в ее ис-
полнении произведения Е.Крыла-
това «О родном крае», А.Пахмуто-
вой «Русский вальс», «Кто отзовет-
ся» и послужившая финалом заме-
чательная торжественная мелодия
с колоколами «Горькая моя роди-
на!». Исполнялись лирические по-
священия В.Шукшину и С.Есенину,

В этом году программа со-
стояла из 25 номеров. Она
включала стихи, песни и зажи-
гательные танцы, которые ис-
полнили девочки Карина, На-
стя и Юля, занимающиеся в
танцевальных кружках своих
школ. Репетиции проходили
почти ежедневно в уютном ме-
сте, защищенном от солнца и
дождя. Инна Алексеевна про-
водила их в форме увлекатель-
ной игры. И.А.Елизарова по
образованию строитель, мно-
го лет проработала прорабом
на Северной Магнитке, была
комсоргом, парторгом. Вот
откуда у нее умение работать
с людьми, отдавать им частич-
ку своей души. В этом году,
помимо традиционных стихов,
танцев и песен, на концерте
была поставлена сценка «По-
священие в первоклассники».
Главными героями стали ре-
бята, идущие в этом году в
первый класс: Миша из Ярос-
лавля и Карина из города Ков-
дора, отдыхающие летом в де-
ревне. Были здесь сказочные

герои: Пьеро с Мальвиной, Бу-
ратино, зловещий кот Базилио,
хитрая лиса Алиса в замеча-
тельных костюмах, сшитых ба-
бушками. В конце сценки учи-
тельница Г.Б.Захарова отвела
ребят в Мир знаний через вол-
шебную дверь...

Праздник был открыт тради-
ционным поднятием флага Уйты.
Эту честь предоставили 91-лет-
ней долгожительнице, уроженке
нашей деревни Антонине Федо-
ровне Морозовой. В начале и в
завершении праздника выступил
хор «Уйтинские березки».

Зрителей собралось очень
много. Этот замечательный
праздник стал украшением лет-
него отдыха детей и взрослых.
Хотя концерт неоднократно пре-
рывался дождем, это не смути-
ло ни артистов, ни зрителей. Ко-
стюмы детей промокли, декора-
ции чуть-чуть растеклись, к ту-
фелькам прилипал сырой песок,
но дружные аплодисменты зри-
телей согревали юных артистов.
Благодарные зрители дарили им
цветы и подарки.

В конце августа был прове-
ден Праздник урожая. Он полу-
чился красочным и веселым.
Уйтяне проводили наше север-
ное Лето, встретили Золотую
Осень, поблагодарили за со-
хранность урожая Огородное
Пугало, одетые в яркие
коcтюмы. Роли этих персона-
жей исполняли Л.В.Швец, Н.Н.
Миняева и Юля Елизарова.
Заключительным номером
праздника стал потешный кра-
сочный «Танец маленьких уй-
тят» в исполнении ребят, к ко-
торому с удовольствием при-
соединились и взрослые.

По итогам всех мероприя-
тий была оформлена красоч-
ная фотовыставка. Она была
представлена для обозрения в
здании Мазской администра-
ции.

Заслуги организаторов
праздников и фотовыставки не
остались незамеченными. Ста-
роста деревни В.Н.Заколюж-
ный от имени главы админист-
рации муниципального образо-
вания Мазское Т.Н.Кузнецовой
вручил им в подарок спортив-
ный инвентарь. Тамара Нико-
лаевна оказывает постоянную
помощь и поддержку в прове-
дении культурно-массовых ме-
роприятий. Жители деревни
обратились к ней с просьбой о
реконструкции спортивной
площадки, где проходят все
мероприятия.

Ольга ВИНОГРАДОВА,
поселок Кадуй.

На днях в 39-й

общеобразовательной

школе Вологды

состоялась встреча

ветеранов Великой

Отечественной войны

с учащимися

и педагогическим

коллективом.

В ней приняли участие

А.П.Аганесова,

В.В.Петрова, А.Ф.Багаев,

Л.А.Пахомов, Л.С.Лагутин.

Встреча началась с беседы с
руководством школы во главе с
директором Евгением Валерья-
новичем Беловым. Он подробно
рассказал о работе педагогичес-
кого коллектива с учащимися,
работе различных кружков,
спортивных секций. В школе ин-
тересно и на высоком уровне
проходят различные олимпиады,
смотры художественной само-
деятельности, спортивные со-
ревнования.

Затем ветераны разошлись по
классам. Ребята тепло встретили
их, с глубоким интересом послу-
шали воспоминания, получили от-
веты на волнующие их вопросы.

В заключение визита гостей
пригласили в актовый зал шко-

Живут в деревне Большие Новишки

супруги Зинаида Павловна и Сергей

Дмитриевич Кустовлянкины. Эти

приветливые и гостеприимные люди

прожили нелегкую жизнь.

 Зинаида Павловна родилась в 1930 году в де-
ревне Кашкино, с малых лет помогала взрослым,
работала в колхозе. Вспоминает, как тяжело при-
шлось семье в годы Великой Отечественной вой-
ны, но страшнее оказались первые послевоенные
годы. Зинаида с матерью и сестрой перебралась
жить в Большие Новишки. Здесь она стала трудить-
ся в колхозе. Работала прицепщиком на тракторе.
Сидеть на плуге, вспоминает она, было страшно и
неудобно. Если лемех попадал на камень, она ку-
барем летела с сиденья на землю. Нелегко прихо-
дилось и на лесозаготовках. Работающим полага-
лось 450 граммов хлеба в день. «Вечером съедим,
- рассказывает Зинаида Павловна, - а утром в лес
голодные идем».

Сергей Дмитриевич родился в деревне Малые
Новишки на год раньше, в семье было четверо де-
тей. До войны Сережа успел окончить четыре клас-
са. В пятом проучился лишь один день - 1 сентяб-
ря 1941 года. 3 сентября на фронт ушел отец, и
мальчику пришлось заменить его в колхозе. Вна-
чале возил молоко на лошади, потом стал пахать.
Работа была тяжелая, но он старался не отставать
от взрослых.

Зинаиду Сергей заприметил давно, поженились
они в 1952 году.

Сергея в числе лучших тружеников отправили
на шестимесячные курсы трактористов в село Шу-
хободь. После их окончания работал на гусенич-
ном тракторе, потом на колесном. Был ударником.

Сергей Дмитриевич с гордостью показал нам
почетные грамоты тех лет, которые бережно хра-
нятся в семейном альбоме. Вот одна из них, вы-
данная Вологодским обкомом КПСС и исполни-
тельным комитетом Вологодского областного Со-
вета депутатов трудящихся. В ней записано: «На-
граждается тракторист колхоза «Россия» С.Д.Ку-
стовлянкин с присвоением звания «Лучший меха-
низатор области» за перевыполнение сменных
норм выработки и установленного задания на ве-
сеннем севе 1959 года при высоком качестве ра-
бот». Есть еще грамоты разных достоинств. Нам
очень понравилась формулировка в одной из них:

«за высокие показатели в работе и сохранность
колхозной техники».

- Раньше мы на обед на тракторе не ездили, как
теперь, - вспоминает Сергей Дмитриевич. - Мы и
технику берегли, и топливо экономили. Собираясь
на обед, трактор глушили, а домой пешком топа-
ли. Однажды, работая в отдаленной деревне, даже
жил там на квартире.

Но жизнь не стояла на месте, и молодой семье
Кустовлянкиных захотелось посмотреть другие
края: в 1962 году супруги переехали в Омскую об-
ласть. Сергей Дмитриевич получил новый трактор
ДТ и обрабатывал сибирские бескрайние поля.
Жили хорошо, но очень скучали по двум сыновь-
ям, которые остались у бабушки в Новишках.

Затем семья в полном составе переехала в го-
род Мончегорск и жила там до 1991 года. Выйдя
на пенсию, Кустовлянкины вернулись в родитель-
ский дом в Новишках. Помогали колхозу в уборке
картофеля и льна, держали корову, кроликов, кур.
Сейчас им это уже не по силам. Но огород содер-
жат постоянно, выращивают овощи.

Они вырастили двух сыновей, младший живет
сегодня в Череповце, старший, к сожалению, рано
ушел из жизни. Подросли трое внуков.

Мы еще долго смотрели семейный архив, где
кроме грамот хранятся удостоверения ветеранов
труда, тружеников тыла, медали, фотографии. А
потом пили чай с сырниками и очень вкусным до-
машним тортом и рассказывали хозяевам о своих
семьях.

Светлана ОНЕГИНА.
Белозерский район.

По объяснению Клары Тимо-
феевны, весной этого года она ку-
пила в магазине филиала город-
ского рынка по улице Пошехон-
ской босоножки и до наступления
лета ими не пользовалась.

Через два дня носки в августе
босоножки развалились. Ее тре-
бование вернуть деньги за брако-
ванные босоножки продавец
Л.В.Жаворонкова отказалась вы-
полнить.

К рекомендации Роспотреб-
надзора обратиться за разреше-
нием жалобы в суд Клара Тимофе-
евна не прислушалась. А напрасно!

Дело в том, что за нарушение
прав потребителей, установлен-
ных законами и иными норматив-
ными правовыми актами Россий-
ской Федерации, продавец, ис-
полнитель, изготовитель, уполно-
моченная организация или упол-

номоченный индивидуальный
предприниматель, импортер не-
сут административную, уголовную
или гражданско-правовую ответ-
ственность в соответствии с зако-
нодательством Российской Феде-
рации.

Права потребителя при обна-
ружении в товаре недостатков
предусмотрены в Законе Россий-
ской Федерации «О защите прав
потребителей», но, как видно из
письма Клары Тимофеевны, она
не имеет на руках чека на покупку
босоножек.

Согласно закону, отсутствие у
потребителя кассового или товарно-
го чека либо иного документа, удос-
товеряющего факт и условия покуп-
ки товара, не является основанием
для отказа в удовлетворении требо-
ваний. Это можно подтвердить
свидетельскими показаниями,

заключением экспертизы и т.д.
Что касается сроков предъяв-

ления претензии в отношении се-
зонных товаров (обувь, одежда),
то следует иметь в виду, что эти
сроки исчисляются с момента на-
ступления соответствующего се-
зона, срок наступления которого
определяется субъектами Рос-
сийской Федерации исходя из
климатических условий места на-
хождения потребителя.

Опасения Клары Тимофеевны,
что при обращении в суд она поне-
сет расходы по уплате государ-
ственной пошлины, напрасны. Со-
гласно закону, истцы по искам,
связанным с нарушением прав по-
требителя, освобождаются от уп-
латы государственной пошлины.

Уместно напомнить, что споры
о защите прав потребителей в
суде не редкость, за последние
полтора года федеральными и
мировыми судьями области рас-
смотрено 1593 заявления. По
большинству из них решения вы-
несены в пользу потребителей.

Юрий РУДАКОВ,
член общественной
редакции, старший
советник юстиции.

АКТУАЛЬНО

БУДЕТ

ПАМЯТНИК

СООРУЖЕН
Вологодский городской

совет ветеранов войны,
труда, Вооруженных Сил и
правоохранительных ор-
ганов обратился к Губер-
натору области В.Е.Позга-
леву и Правительству об-
ласти с предложением ус-
тановить памятник А.С.
Дрыгину, внесшему ог-
ромный вклад в социаль-
но-экономическое разви-
тие области.

Первый заместитель Гу-
бернатора области И.А.

Поздняков сообщил, что
предложение Вологодского
городского совета рассмот-

рено по поручению Губерна-
тора Правительством обла-
сти и одобрено. Место рас-

положения памятника будет
обсуждаться общественнос-
тью и гражданами Вологды

путем проведения обще-
ственных слушаний в пер-
вом полугодии 2009 года.

Предположительные сроки
возведения памятника -
2011-2012 годы.

Областной совет ветера-
нов поддержал это решение и
выразил готовность принять

активное участие в меропри-
ятиях по сооружению памят-
ника.

ПО
СТРАНИЦАМ

ГАЗЕТ

«ЗНАМЯ»
Бережно хранит памят-

ную реликвию - Почетную
грамоту ЦК комсомола вете-
ран В.Казунин. Во время

службы в Вооруженных Си-
лах он был избран секрета-
рем комсомольской органи-

зации артиллерийского ди-
визиона. Зарекомендовал
себя как авторитетный во-

жак молодых воинов, поэто-
му они избрали его своим
делегатом на общевойско-

вую комсомольскую конфе-
ренцию Московского воен-
ного округа. Здесь ему вру-
чил Почетную грамоту Мар-

шал Советского Союза
С.М.Буденный.

Бабушкинский район.

«КРАСНОЕ

ЗНАМЯ»
Председатель районного

совета М.Мухаметянова об-
ратилась к читателям с при-
зывом начать сбор матери-

алов о боевых действиях в
годы Великой Отечествен-
ной войны на территории

района. Собранный матери-
ал будет использован для
издания альманаха «Говорят

дети войны» к 65-летию По-
беды.

Вытегорский район.

«ВОЛНА»
Долгожительнице из де-

ревни Скоково А.Г.Соколовой

исполнилось 95 лет. У нее во-
семь внуков, девять правну-
ков. Летом она живет в род-

ной деревне, ухаживает за
грядками, занимается руко-
делием, на зиму уезжает к

родным, которые живут в Бе-
лозерске, в силу своих воз-
можностей помогает им.

Вашкинский район.

Газеты читал
член общественной

редакции «Голос ветерана»
Борис СОЛОВЬЕВ.

РЕЗОНАНС
В заметке, опублико-

ванной под рубрикой

«По страницам газет»

в выпуске «Голос вете-

рана» № 21 за 11 но-

ября, сообщалось о за-

тянувшемся ремонте

пешеходного мостика

через речку Нюксени-

цу.

Глава сельского по-

селения Нюксенское

Н.И.Истомина сооб-

щила, что капиталь-

ный ремонт моста про-

веден на средства бюд-

жета сельского поселе-

ния в сумме 365 тысяч

рублей. Работы выпол-

нены ООО «Сухона»

(руководитель В.Г.Ря-

бев).

Этому в немалой степени
способствовала активная ра-
бота администраций района и
сельских поселений, проводи-
мая в последние 4-5 лет, а так-
же меры по поддержке индиви-
дуального сектора производ-
ства сельхозпродукции, прини-
маемые со стороны государ-
ства. Так, в соответствии с Фе-
деральной целевой програм-
мой и мероприятиями по раз-
витию личных подсобных хо-
зяйств за 2004-2007 годы ока-
зана финансовая поддержка
владельцам 191 подворья на
сумму 2,4 миллиона рублей -
это третий показатель по ис-
пользованию выделяемых го-
сударством субсидий среди
районов области. В текущем
году эта поддержка государ-
ства использовалась еще пол-
нее. Личные подворья района
получили 379 тысяч рублей на
приобретение 19 коров, что со-
ставляет 10 процентов от обла-
стного показателя.

Успешной работе личных
подворий способствовали
смотры-конкурсы ветеранских
и молодежных подворий, про-
водимые ежегодно осенние вы-
ставки-ярмарки, разъяснитель-
ная работа местных органов
власти и общественных органи-
заций среди населения. Так,
районной комиссией по прове-
дению конкурса ветеранских
подворий с 20 августа по 25 сен-
тября текущего года обследова-
но 33 подворья в 11 сельских

поселениях, в каждом из которых
совместно с территориальными
комиссиями определены лучшие
ветеранские подворья, проведе-
ны выставки-ярмарки выращен-
ной продукции. Подведение ито-
гов конкурса состоялось 26 сен-
тября в районном центре одно-
временно с проведением выстав-
ки-ярмарки сельскохозяйствен-
ной продукции и произведенных
из нее изделий.

Для поощрения участников
конкурса выделено 30,6 тысячи
рублей. Победителем его стал
Л.В.Костоусов. В его хозяйстве
0,38 гектара земли, корова и те-
ленок, два поросенка, две козы
и куры. Произведенной продук-
цией он обеспечивает не только
свою семью, но и семьи род-
ственников. Победителю вруче-
на премия в сумме 2500 рублей.
Всего же получили премии и по-
дарки 54 участника конкурса. Его
итоги показали, что за послед-
нее время в районе особенно
увеличилось число хозяйств, за-
нимающихся кролиководством и
пчеловодством.

Подтверждением того, что
работа администраций района и
сельских поселений по развитию
личных подворий ведется в пра-
вильном направлении, служит и
успех молодежного подворья
Шишебаровых, занявших в этом
году третье место в областном
смотре-конкурсе на лучшее мо-
лодежное подворье и получив-
ших в качестве приза автомо-
биль «УАЗ».

Активную работу по разви-
тию ветеранских подворий
проводит районный совет вете-
ранов в деловом взаимодей-
ствии с администрациями рай-
она и сельских поселений,
обобщает и распространяет
опыт лучших подсобных хо-
зяйств, использует для этого
встречи с ветеранами, различ-
ные общественные мероприя-
тия, а также публикации в рай-
онной газете «Знамя».

Районный совет ветеранов
совместно с администрациями
района и сельских поселений
намерен провести глубокий
анализ состояния ветеранских
подворий, имеющихся трудно-
стей и проблем по их содержа-
нию в целом по району, на ос-
нове его разработать и утвер-
дить целевую программу раз-
вития ветеранских подворий на
2009-2010 годы, определить
конкретные меры по оказанию
необходимой поддержки вете-
ранским подворьям в обработ-
ке земельных участков, заго-
товке кормов, обеспечении се-
менным материалом, удобре-
ниями, молодняком скота, пти-
цы и пчелосемей, горюче-сма-
зочными материалами, строи-
тельстве и ремонте помещений
для содержания скота и птицы.

Особое внимание предсто-
ит обратить на создание в рай-
оне условий, необходимых для
реализации и переработки
производимой сельскохозяй-
ственной продукции, активнее
привлекать молодые семьи к
обзаведению личным подсоб-
ным хозяйством, глубже обоб-
щать и настойчивее распрос-
транять опыт лучших подво-
рий.

Анатолий МОНАСТЫРЕВ,
председатель комиссии

областного совета
ветеранов по контролю

за выполнением
программы «Подворье

ветерана».

ИЗ ОПЫТА

ВЕСОМАЯ ДОЛЯ
В течение ряда последних лет в Бабушкинском районе

наблюдается тенденция сокращения численности

поголовья скота в общественном секторе и в личных

подворьях. Но при этом доля производства

сельхозпродукции в индивидуальном секторе

не только не сокращается, а даже увеличивается.

На долю индивидуальных подворий сейчас приходятся

все производимые в районе картофель и овощи,

более половины молока и около 80 процентов скота

на мясо.

УРОКИ ЛЕТА

Здравствуй, племя молодое
В конце июля в нашей деревне Уйта в девятый раз

отмечался традиционный праздник - День Уйты.

Активными его участниками и артистами стали в

основном отдыхающие здесь дети младшего возраста.

Изначально организатором этого праздника была

Г.А.Сарапулова. Второй год организует и проводит его

И.А.Елизарова. Еще зимой Инна Алексеевна готовится

к проведению этого события: составляет программу,

подбирает книги, закупает музыкальные диски.

ЮБИЛЕЙ

От всей души
Зал детского музыкального театра Вологды в этот
вечер принимал у себя в гостях исключительно
пожилых людей. Но каким же улыбчивым, красивым,
удивительно чутким и доброжелательным оказался
этот зритель, пришедший на встречу с певицей-
любительницей Аллой Бородиной!

звучали проникновенные стихи, а
песню «Матушка Россия» исполнил
женский лирический дуэт А.Боро-
диной и В.Надеждиной...

Невольно думалось: какой же
большой эстетический и нравствен-
ный потенциал несет в себе совре-
менное творчество ветеранов!

Элла КИРИЛЛОВА,
музыковед.

КОНТАКТЫ

ВСТРЕЧА В ШКОЛЕ

лы, где собрались учащиеся и
педагоги. Перед ними выступи-
ли все пришедшие в гости вете-

раны. Встреча прошла интерес-
но, увлекательно и, безусловно,
была очень полезной для патри-

Ветераны на встрече с учащимися школы.

отического и нравственного вос-
питания учащихся.

Леонид СТЕПАНОВ.

ГОД СЕМЬИ

Верность родной земле

Супруги КУСТОВЛЯНКИНЫ.
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Прав ли покупатель?
В редакцию «Голоса ветерана» поступило письмо

от вологжанки Клары Тимофеевны Разумовой

о нарушении ее прав как потребителя.

Учитывая, что подобные факты носят

распространенный характер, редакция приняла

решение дать юридическую консультацию по этому

поводу.
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